

Naturschoul Lasauvage

Rapport annuel 2022-2023



Statistiques:

Nombre d'inscriptions à la Naturschoul

Differdange : 181 classes

SNJ : 83 classes

Pétange : 113 classes

Nombre des classes qui sont venues à la « Naturschoul » (Differdange, Pétange et SNJ)

600 classes

Fréquence de visites des différents cycles :

Cycle 1 : 167 classes (28,74%)

Cycle 2 : 137 classes (23,58%)

Cycle 3 : 128 classes (22,03%)

Cycle 4 : 149 classes (25,65%)

En plus, 24 classes animées par deux enseignants de la Naturschoul et surtout pour des raisons de sécurité (Gromperefest, Schoulgaart, Viz pour le cycle 1)

Top 10 des thèmes les plus choisis par les classes :

1. Măr maache Viz
2. E Besuch um Beiestand
3. Fräsche, Mouken an aner Waasserdeieren
4. Wéi kënnt de Stroum an eis Steckdous?
5. Den Hierschtbësch
6. Eis Bëschdeieren
7. De Fréijoersbësch
8. Symbiosis
9. Millen (a Kären an Energie)
10. Kelten a Réimer um Tëtelberg

Fréquence des visites des différents bâtiments à la Naturschoul

1. Differdange-centre	96 classes (16%)
2. Niederkorn	76 classes (12,22%)
3. Woiwer	63 classes (10,5%)
4. Fousbann	49 classes (8,17%)
5. Bock	45 classes (7,5%)
6. Péiteng Park	40 classes (6,67%)
7. Péiteng Eigent	32 classes (5,33%)
8. Lamadelaine	26 classes (4,33%)
9. Rodange Nei Wiss	25 classes (4,17%)
10. Rodange Paesch	21 classes (3,5%)
11. Prince Henri	18 classes (3 %)
12. Rodange Fonderie	11 classes (1,83%)
13. CDI	6 classes (1%)
14. Lasauvage	6 classes (1%)

classes SNJ :

15. Sanem	20 classes (3,34%)
16. Schifflange	17 classes (2,83%)
17. Esch-Alzette	15 classes (2,5%)
18. Dudelange	5 classes (0,83%)
19. Mamer	4 classes (0,67%)
20. Steinfort	4 classes (0,67%)
21. Mondorf-les-Bains	4 classes (0,67%)
22. Bertrange	3 classes (0,5%)
23. Niederanwen	2 classes (0,33%)
24. Dalheim	2 classes (0,33%)
25. Remich	2 classes (0,33%)
26. Käerjeng	2 classes (0,33%)
27. Bettembourg	2 classes (0,33%)
28. Strassen	1 classe (0,17%)
29. Mertert	1 classe (0,17%)
30. Contern	1 classe (0,17%)
31. Dippach	1 classes (0,17%)

Fudo :

Le site internet www.fudo.lu est consacré au projet Fuerschen dobaussen (FuDo) qui veut offrir une nouvelle vision pédagogique qui recourt plus souvent aux possibilités d'un enseignement qui sort des bâtiments solaires. FuDo est à la base le fruit d'une intense collaboration entre www.outdoorscience.lu, l'équipe de la direction régionale 10 et le SCRIPT.

La Naturschoul participe à l'extension du projet au niveau national en intégrant et en rendant visibles sur le site internet fudo.lu - et en les répertoriant sur une carte en-ligne - les écoles et des activités spécifiques à faire dans les alentours des différentes écoles de Differdange, dans un environnement aussi bien naturel qu'urbain.

Esch 2022 :

L'application « discovARminett » (Projet d'Esch2022, initié par la Naturschoul Lasauvage, en collaboration avec le syndicat de communes Pro-Sud) via laquelle les visiteurs peuvent, de façon interactive, découvrir sur leur smartphone les richesses touristiques, culturelles et historiques de la région. L'histoire des différentes communes du sud du Luxembourg et de la région frontalière française est racontée à travers 14 circuits au total et plus de 100 lieux, sous forme d'images, d'histoires, de textes et de fichiers son. Pour chaque circuit est fournie une carte spécifique avec les trajets proposés. Des hotspots proposent aux utilisateurs un marquage permettant d'accéder avec l'appareil photo de leur smartphone à des lieux du passé et aux informations qui y sont associées.

Les modules locaux de l'app, élaborés par l'équipe de la Naturschoul, racontent l'histoire de Differdange et de Lasauvage de façon pédagogique à l'aide d'une technique innovante et judicieuse.

Une formation pour nos collègues était organisée en automne 2022 et a rencontré un beau succès.

La Naturschoul a pris contact avec le syndicat PROSUD pour participer aux efforts pour faire vivre l'application au-delà de l'année culturelle 2022. Une intégration de l'application dans les initiatives pour Minett UNESCO Biosphere est proposée et apporterait des plus-values aussi bien pédagogiques que culturelles mais aussi touristiques !

Des engagements budgétaires pour 2024 seront indispensables.

Mir si raus

La Naturschoul a participé à l'organisation du second volet des « Mir-si-raus-Wochen » du SCRIPT, du 9 au 27 octobre 2023, qui ont comme objectif d'inciter les écoles, les enseignants et les enfants à transposer en plein air une partie des activités d'apprentissage au programme de l'enseignement fondamental. La Naturschoul a notamment contribué dès 2022 à élaborer le site Internet <https://mirsiraus.lu> qui propose de nombreuses idées et préparations de cours liées aux différentes matières: mathématiques, langues, coding, psychomotricité, éveil à l'esthétique, etc.

Kanner - virun d'Dier ! :

La Naturschoul continue de s'engager avec d'autres pédagogues expérimenté(e)s au sein du collectif « Kanner - virun d'Dier ! ». Se fondant sur nos propres expériences ainsi que sur des résultats scientifiques, nous y travaillons pour la promotion de l'enseignement dans des lieux d'apprentissage extrascolaires et dans des espaces naturels et culturels, afin que de plus en plus de classes puissent régulièrement quitter la salle de classe et visiter des contextes d'apprentissage authentiques en dehors du bâtiment scolaire.

La naturschoul a ainsi joué un rôle primordial dans l'élaboration et la mise en ligne du site www.kavidi.lu qui sert de plateforme d'échange, d'information et d'inspiration, notamment pour nos collègues enseignantes et enseignants.

Maison Relais / Précoce

Cette année scolaire-ci, nous n'avons plus proposé d'activités pour les groupes d'enfants des maisons relais le mardi et jeudi après-midi. Vu la forte demande des classes du précoce pour venir aussi à la Naturschoul, nous avons décidé d'un commun accord avec notre direction d'investir nos heures d'appui (1,5h/semaine), qui étaient toujours utilisées pour l'encadrement de groupes des maisons relais, pour le travail sur le terrain avec des groupes du précoce. Ainsi en fin d'année scolaire nous avons proposé des « Journées Précoce » pendant lesquelles 2-3 groupes du précoce ont pu venir à Lasauvage pour suivre des petits ateliers en guise d'initiation à la nature. Ces journées ont connu un certain succès et pour 2024, nous avons déjà reçu plusieurs inscriptions de groupes précoce.

Si les activités avec les enfants de la maison relais se sont terminées, nous avons cependant continué à proposer des formations aux éducatrices (-eurs) des maisons relais afin de les inciter à sortir sur le terrain et dans la nature avec leurs groupes.

Formations continues – IFEN

Comme depuis beaucoup d'années déjà, nous avons en tant que « Naturschoul » proposé des formations auprès de l'IFEN pour les enseignants de l'école fondamentale.

1. Naturerfahrung im jahreszeitlichen Wandel

Groupe A : 18.10.2022, 24.01.2023, 18.04.2023, 13.06.2023

Groupe B : 20.10.2022, 26.01.2023, 20.04.2023, 15.06.2023

(toujours de 14 :00-17 :00)

2. Nutzen von Naturräumen im nahen Umfeld der Schule

10.06.2023 de 9:00-17:00

3. De Giele Botter, Prënzebiereg ee Paradäis aus Menschenhand

4. Die Hospitation in der Naturschoul Lasauvage

(sur demande d'enseignants ou d'associations intéressés)

Lycée Guillaume Kroll – Esch-Alzette

Comme depuis des années maintenant, toutes les classes de 7^e du Lycée Guillaume Kroll sont passés à la Naturschoul lors du premier trimestre (octobre/novembre) de l'année scolaire et ceci pour participer à une journée « Symbiosis » portant sur le teambuilding et la coopération entre les élèves des différentes classes. 13 classes sont venues à la Naturschoul pour cette activité.

SNJ

Les trois enseignants de la Naturschoul pour la commune de Differdange (Theis G., Johnsdorf R., et Frisch M.) bénéficient toujours d'une décharge auprès du SNJ de 4 heures hebdomadaires par enseignant et ceci pour faire de l'animation régionale, c.à.d. afin de pouvoir accueillir des classes qui ne sont pas issues de la commune de Differdange, des classes qui séjournent au centre d'hébergement de Lasauvage, les classes du LGK ou bien encore de pouvoir participer à des événements comme le Science Festival à Luxembourg-ville.

CIGL

Le CIGL est notre partenaire le plus important pour l'entretien de nos installations. Cette année aussi, nous avons planifié et exécuté plusieurs projets en accord avec notre service écologique et l'ANF.

Une passerelle a été construite pour que les moutons puissent passer d'une aire de pâturage à l'autre.

Une pompe hydraulique a été installée dans l'étang de la Naturschoul pour assurer une meilleure circulation de l'eau.

Les sentier de la Crosnière a été entretenu tout au long de l'année et diverses petites réparations y ont été faites.

En fin d'année scolaire, il y a eu plusieurs actes de vandalisme près des locaux du CIGL dans le jardin et deux plaintes ont été déposées auprès de la police.

Minièresbunn

Avec la Minièresbunn, nous avons organisé des visites de la mine pour des classes (Sainte Barbe).

Minettpark

Pour le Minettpark, nous avons participé à leurs « Journées des Ecoles » pendant lesquelles nous avons proposé des ateliers aux classes participantes. Les guides du Minettpark nous ont aussi donné un coup de main lors de nos 2 rallyes.

Service Ecologique et ANF

Nous travaillons chaque année en étroite collaboration avec ces deux services que ce soit pour la réalisation de projets, ou bien pour avoir des conseils et de nouvelles idées.

Technikschoul

Avec nos collègues de la Technikschoul, nous avons organisé cette année de nouveau la « Kelten- a Réimerwoch » au Titelberg pour les classes du C4 avec des ateliers essayant de retracer la vie dans l'oppidum du Titelberg il y a 2000 ans.

Nous avons aussi pendant l'année scolaire entamé les préparations pour notre participation commune au « Science Festival » 2023 à l'abbaye Neumünster.

Naturquiz

Pour les classes du C4.1 de Differdange et de Pétange nous avons organisé le Naturquiz qui a regroupé deux gagnants de chaque classe participante pour une visite des mines d'ardoise à Martelange. Plus de 40 enfants ont participé à cette visite exceptionnelle.

Rallyes

Après quelques années pandémiques nous avons réussi cette année à organiser de nouveau deux rallyes.

„Rallye vun der Wëller Fra“ pour les classes du C4 des communes limitrophes de Differdange et Pétange le 24.05.2023.

« Rallye fir den C2.1 » le 21.06.2023, uniquement pour des classes de la commune de Differdange.

Un grand merci à tous ceux et celles qui étaient présents pour donner un coup de main lors de ces rallyes et pour assurer les ateliers thématiques. Il faut savoir que pour un tel rallye il faut toujours trouver +- 12 bénévoles qui acceptent de venir toute une journée pour offrir aux enfants une belle journée d'apprentissage et de plaisir.